











EVENTO CENTRAL

Celebración Día internacional de la Ciudad Educadora 30 de noviembre 17a 20 hs. La Pérgola, Mercado del Patio

El objetivo de este encuentro es generar un espacio para la ciudadanía con diferentes propuestas centradas en las ideas de: laboratorio, experimentación, participación ciudadana, co-creación, encuentros intergeneracionales, exploración de múltiples lenguajes. En este sentido, se espera que estos dispositivos puedan ser una invitación a participar activamente e involucrar a la ciudadanía a vivenciar diferentes aprendizajes.

Se contará con diferentes postas educativas y lúdicas, se realizará la lectura de la Declaración del Día Internacional de la Ciudad Educadora y también habrá palabras de las autoridades municipales.









POSTAS

1- Crear movimiento con-ciencia

Se realizará una instalación de la Mini escuela ciclista de Calle Recreativa: es un dispositivo de pasaje para que las infancias puedan participar de clases para andar en bicicleta. A la par generamos un póster que se llama "Crear movimiento con-ciencia" donde se explica cómo se produce ese movimiento a través de la física. Por otra parte, los jóvenes que participan de los cursos "Promotores Recreativos" (que se forman en animación de eventos y auxiliares de colonias de verano a través del Nueva Oportunidad) diseñarán y coordinarán juegos para infancias y para adultos/as.









2- Movete jugando con el Nueva

Los jóvenes que se capacitan en el marco de los Nueva Oportunidad deportivos, desarrollarán juegos y dispositivos recreativos para adultos y para niños/as. Tratamos de que los jóvenes aprovechen el Aniversario de Ciudades para poner en prácticas los aprendizajes experienciales hasta el momento.

Logística: los jóvenes asistirán con pecheras para poder ser identificados como coordinadores de juegos y no requieren gazebos La Dirección del Nueva Oportunidad de Rosario nos proporciona tarjetas de colectivo para los/as jóvenes. Vamos a difundir con vecinos/as.

3-Laboratorio La Ciudad de las Niñas y los Niños

Dispositivo lúdico para conocer los proyectos del Consejo de Niñas y Niños.









4-Palabras Rodantes

Palabras Rodantes es un dispositivo de narración oral que consiste en un teatro kamishibai sobre una bicicleta y distintos dispositivos lúdicos que, a partir del trabajo con textos y libros, nos permiten realizar construcciones con variadas materialidades. En esta oportunidad, el Plan Ciudadano de Lectura invita a compartir un espacio de cuentos y lecturas, en compañía del Club de Cuenteras de la Biblioteca Argentina.

5-Reciclaje Creativo

A partir de los fundamentos de la economía circular el taller tiene como objetivo reducir, recuperar, reutilizar y reciclar residuos (yerba usada, telas y bolsas plásticas) para problematizar la forma en la que producimos y consumimos.

Este dispositivo consta de un espacio participativo de co-creación de macetas y objetos plásticos, incorporando múltiples técnicas, conocimientos y saberes, destinado a todas las edades para fomentar el pensamiento creativo en torno a qué hacer con los residuos que generamos, incentivando el consumo responsable.







6-Tiempo de Infancias

Como producto de los relevamientos realizados en el marco de las Intervenciones Barriales Focalizadas y en coordinación con el Gabinete Social este dispositivo se propone fortalecer los trayectos educativos de niños y niñas a fin de fortalecer la permanencia en el mismo y alojar a niños y niñas que atraviesan situaciones complejas de vulnerabilidad social.

Este dispositivo se planifica y diseña en base a las características del territorio, las necesidades de la población y la realidad institucional de cada barrio. El mismo busca, sobre la base del juego y la participación, interpelar a las segundas infancias a descubrir y aprender nuevos deportes, conocer instituciones de su barrio y las propuestas culturales y recreativas de la ciudad.

Se desarrollará un espacio creativo de pintura para niños y niñas en donde se expresen y le den color a distintos espacio y lugares que la Ciudad ofrece para el desarrollo de la cultura, la inclusión y la participación ciudadana.









7-Huerta de Bolsillo

En consonancia con los principios de la agroecología y la soberanía alimentaria, se propone fomentar la participación ciudadana y el cuidado del ambiente y la biodiversidad en la ciudad a partir del intercambio de esquejes y sus cuidados. Con este fin, Huerta de Bolsillo construye y potencia redes de participación con instituciones de la sociedad civil y organizaciones barriales.

Este taller destinado a todas las edades echa raíces en la recuperación de técnicas, aprendizajes y saberes en la producción, multiplicación y cuidado de gajos y esquejes de plantas aromáticas, frutales y ornamentales. Así, la propuesta permite compartir materiales verdes, ampliar la biodiversidad de la ciudad, crear huertas de bolsillo particulares y comunitarias de una forma rápida y económica y fomentar la alimentación saludable.









8-Taller de compost al paso

Un taller conciso y práctico centrado en los conceptos básicos del compostaje doméstico, pensado como una invitación hacia el ciudadano para transformar fácilmente los residuos orgánicos en valioso abono.

9-Lotería ambiental

Lotería que invita a participar a toda la ciudadanía con imágenes del Humedal, flora y fauna de nuestra región, las energías y los residuos reciclables

Un espacio para proveer ropa y accesorios para ajuar de los recién

10-Entrelazos

nacidos elaborados por personas mayores. La iniciativa se realiza con la articulación de grupos de voluntarias del Hospital Vilela, Roque Saenz Peña y la Maternidad Martin con Espacios de CAIAM y centros de Jubilados. Se busca priorizar una mirada intergeneracional y positiva sobre las personas mayores como sujetos activos, empoderados y con una sabiduría basada en la experiencia.









11- Álbum de Figuritas virtual 40 figuritas por 40 años de democracia

Es un dispositivo lúdico-didáctico con características interactivas creado durante el 2023 por la Dirección de Comunicación de la Ciencia y la Escuela de Ciencia Política de la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales de la Universidad nacional de Rosario. Este proyecto surge en el marco de la conmemoración de los 40 años ininterrumpidos de democracia en Argentina, cumplidos el 30 de octubre de 2023, el Día de la Restauración de la Democracia. La creación del álbum virtual partió del interés por ofrecer información significativa sobre los hitos que marcaron estos años, desde 1983, y que forman parte de la historia argentina. El objetivo es contribuir a la educación de una ciudadanía comprometida con las instituciones, valores y prácticas democráticas mediante la producción de un dispositivo lúdico que permita el aprendizaje y la apropiación del conocimiento de las ciencias sociales a partir de la interactividad y el iuego.









12- Prevención de dengue y preparado de repelente casero

En el marco de las acciones para prevenir el dengue realizaremos un taller de preparado de repelente casero con el uso principal de diferentes plantas locales.

13- Campaña de convivencia ciudadana Rosario Respeta

Se realizan actividades de sensibilización y divulgación sobre las principales problemáticas de convivencia de cada barrio y se alienta a sus vecinos e instituciones a ser promotores de cambios de hábitos en los mismos. A través de un Decálogo del Respeto construido en los Consejos Barriales se enfatiza la co-responsabilidad ciudadana para ordenar la ciudad. Los temas contemplan el respeto mutuo, la seguridad vial, la accesibilidad, el cuidado de los espacios comunes y la preservación de nuestras playas y río. Se realiza mediante dispositivos participativos en plazas y parques, jardines y escuelas, vecinales y centros municipales de distrito









14- Consulta ciudadana: Distritos como centros cívicos

En el marco de la reconversión de los Centros Municipales de Distrito en Centros Cívicos realizamos una Consulta Ciudadana que nos permite pensar y reflexionar junto a los vecinos y vecinas acerca del largo camino recorrido y el futuro de estos anclajes territoriales. La invitación es a identificar en base a la figura de un árbol: las "raíces" que los hicieron perdurar a 30 años de su creación, reconocer su "tronco" y aquellos aspectos que los sostienen como un espacio de cercanía, caracterizar sus "ramas" para conocer cuál es el alcance real de las acciones que se desprenden los CMD hacia los barrios y reflexionar acerca de sus "frutos", es decir, sobre aquellas propuestas, espacios y actividades a las que los vecinos y vecinas pueden acceder. 15- Plan de Acción de Gobierno Abierto: Percepción sobre Lenguaje

Claro Mediante esta actividad identificaremos lúdicamente las dificultades

para la comprensión de ordenanzas, trámites y web municipal para que sean más accesibles para los ciudadanos.

Jueves 14 de noviembre

"La convivencia a través de la educación"

Desde la Dirección General de Fortalecimiento Institucional de la Secretaría de Control y Convivencia, proponemos la realización de una jornada de la convivencia con distintos talleres pedagógicos pensados y adecuados para cada grado: "Huerta" (jardín y prescolar),

"Cuenta Cuentos" (primer grado), "Conociendo la vecindad" (segundo grado), "El respeto" (tercer grado), "Animales compañeros" (cuarto grado), "Sensibilización sobre discapacidad" (quinto grado), "Educación vial" (sexto grado), "Taller de las emociones" (séptimo grado). Para llevar a cabo la actividad se coordinan (alleres con

otras direcciones de Control y Convivencia y de otras secretarías del municipio.

Lugar: Escuela Particular Incorporada Nº 1101 "San Miguel de Garicoits" (Dorrego 1268)

Organiza: Dirección de Fortalecimiento Institucional - Secretaría de

Control y Convivencia.

Jueves 14 de noviembre

14 a 15.30hs

Diálogo educador "La ciudad educadora como laboratorio de aprendizajes: arte, ciencia y tecnología"

La convergencia de la ciencia, el arte y la tecnología brinda posibilidades inimaginables. El avance de las nuevas tecnologías abre nuevos horizontes para la creación artística que afectan a sus formas de producción, conceptuación y al modo en el que la percibimos. La colaboración interdisciplinaria invita a la exploración de múltiples lenguajes e involucra a la ciudadanía a vivenciar diferentes aprendizajes.

Este diálogo educador tiene como objetivo intercambiar y visibilizar experiencias educadoras de tres ciudades de américa latina que promueven espacios de experimentación que ponen en diálogo la ciencia, el arte y la tecnología.

Organiza: Ciudades Educadoras Delegación América Latina Plataforma Zoom

Jueves 14 de noviembre

17 a 20hs JUEVES 14. GE II Presentación del Proyecto del Consejo de Niñas y Niños 2024

En el año 1996 nuestra ciudad se sumó a la iniciativa del pedagogo italiano Francesco Tonucci de crear Consejos de Niñas y Niños como una forma de lograr que las personas que toman las decisiones en las ciudades escuchen a las chicas y chicos que las habitan. Es así como año a año las y los consejeros rosarinos piensan, discuten, y deciden desde diferentes puntos de la ciudad un proyecto que les presentan a las autoridades municipales. En esta oportunidad, luego de un año de trabajo, las niñas y niños presentarán al intendente Pablo Javkin la propuesta 2024. El objetivo de La Ciudad de las Niñas y los Niños, dependiente de la Secretaría de Cultura y Educación de la Municipalidad de Rosario, es que la voz de las infancias sea escuchada y tenida en cuenta para el desarrollo de las políticas públicas. Forma parte de la Red Argentina y la Red Internacional de Ciudad de las Niñas y los Niños. Propone pensar la ciudad a la medida y de la forma en que lo hacen las infancias y tiene como objetivo favorecer la convivencia urbana y la planificación del espacio público para el encuentro, el juego, la recuperación histórica de los barrios, edificios y lugares que nos pertenecen como rosarinos. Esto implica aceptar la diversidad y es garantía para proyectar una Rosario múltiple, democrática, apta para vivir y convivir. Lugar: Estación Embarcaderos. Vélez Sarsfield 164

Organiza: La Ciudad de las NIñas y los Niños. Secretaría de Cultura y Educación.

Viernes 15 de noviembre

9 a 12hs

Final de Jornadas vinculadas a Arte y Educación Sexual Integral (ESI) con docentes de Plástica de la Región VI del Ministerio de Educación de la Provincia de Santa Fe (100 docentes)

Los Encuentros de formación docente, se desarrollan conjuntamente con el Ministerio de Educación de la Provincia de Santa Fe. Este proyecto surge con la intención de generar vínculos con otras instituciones e ir conformando una red entre pares, que permita poner en debate paradigmas actuales, modos de hacer y aprender de manera sana y sincera. Cada encuentro fue pensado como teórico práctico y vivencial, desarrollado con docentes del área artistica y con Supervisores de diferentes áreas.

Lugar: Sala Central - Museo Castagnino (Av. Pellegrini 2202)



Sábado 16 de noviembre

10hs.

Club CUENTERXS

Encuentros para la investigación y práctica de la narración oral. Un espacio de formación colectiva y horizontal: Para leer, analizar y debatir. Para contarnos, escucharnos, celebrarnos. Para tejer redes y llevar cuentos dónde hagan falta. Un espacio para la práctica, el error, el ensayo. Porque Cuenterx nos hacemos contando. Una invitación a investigar la Narración oral como oficio a partir de la exploración de diferentes textos teóricos. Descubriremos Y analizaremos la obra de narradorxs con años de experiencia. Lugar: Sum - Biblioteca Argentina Dr. Juan Álvarez (Dr. Álvarez 1550)

Organiza: Biblioteca Argentina Dr. Juan Álvarez

Sábado 16 de noviembre

13 a 17.30

Recorrido por el Cinturón Verde - Turista en Mi Ciudad Desde el Proyecto Cinturón Verde y junto al programa "Turista en Mi Ciudad" se propone realizar un recorrido por nuestra ciudad, para conocer los contextos y las realidades de la agroecología en el periurbano de Rosario. La idea de este recorrido es que podamos intercambiar experiencias, pensamientos y saberes en relación a los aportes de la agroecología a la ciudad y nuestra vida, la soberanía alimentaria, el cambio climático y los usos de suelo, que delimitan no sólo actividades económicas sino también paisajes de vidas posibles.

Con inscripción previa

Organiza: Dirección de Acción Climática y Calidad Ambiental.



Sábado 16 de noviembre

12hs

Pinal de Jornadas vinculadas a Arte y Educación Sexual Integral (ESI) con docentes de Plástica de la Región VI del Ministerio de Educación de la Provincia de Santa Fe (100 docentes)

Los Encuentros de formación docente, se desarrollan conjuntamente con el Ministerio de Educación de la Provincia de Santa Fe. Este proyecto surge con la intención de generar vínculos con otras instituciones e ir conformando una red entre pares, que permita poner en debate paradigmas actuales, modos de hacer y aprender de manera sana y sincera. Cada encuentro fue pensado como teórico práctico y vivencial, desarrollado con docentes del área artística y con Supervisores de diferentes áreas.

Lugar: Sala Central - Museo Castagnino (Av. Pellegrini 2202) Organiza: Área Educación – Museo Castagnino

Martes 19 de noviembre

10hs.

Mesa redonda "Ciudad educadora abierta"
Se convoca a áreas de extensión, centro de investigación, docentes e investigadores y áreas gubernamentales interesadas a co-crear iniciativas para una ciudad educadora abierta. Esta mesa se realiza en el marco del evento Futurear 2024, una actividad organizada desde la Red de Diplomacia Científico Cultural que se propone reflexionar sobre qué ciudad tecnológica pensamos, queremos y somos.

Lugar: Facultad de Humanidades y Artes

Organiza: Red de Diplomacia Científico Cultural



Miércoles 20 de noviembre

9 de 11 hs.

Talleres con instituciones educativas

Taller de producción de contenidos orientados a la construcción de narraturas pluralistas e interpretativas de las obras de la Colección permanente y de sus exposiciones temporales. Estas estrategias se orientan a aprehender, disfrutar y valorar los contenidos expositivos generando un espacio de construcción de reflexión y de continucia

Lugar: Sala Central - Museo Castagnino (Av. Pellegrina 202)

Organiza: Área Educación - Museo Castagnino



Miércoles 20 de noviembre

9hs.

basural crónico en distrito sur
A través de la metodología del Laboratorio de Acupuntura

Ciuladana (L+C), se acompañará las intervenciones urbanas para sanea un muto crítico de arrojo de residuos que se sitúa frente a la Escuela Nº1279 "Brigadier estanislao López" de Barrio La Carne,

Distrito Sur.

A través de un proceso participativo que comenzó en el Operativo
Barrial realizado durante el mes de Octubre en la zona que uno acró
a vecinas y vecinos, en la próxima etapa se sumarán alumnos
alumnos de la escuela para generar una apropiación de espacio
público como un corredor seguro y recreativo; a la vez fom
cuidado y la convivencia ciudadana, capacitar en torno
separación de residuos, brindar información acerca de los r
de recolección de residuos verdes y voluminosos y dictar un taller e
promotores de buenas prácticas ambientiles.

Lugar: Melincué al 6400

Jueves 21 de noviembre

Laboratorio Ciudadano: "Ciudadanía Digital y Participación Juvenil" Una propuesta abierta a la ciudadanía que se ofrece dentro del trayecto de capacitación ACERCA "Desarrollo sostenible, Innovación y Tecnología. "Saberes tecno sociales orientados a juventudes". Es una instancia formativa que acompaña al Proyecto Tecnoteca Rosario (Secretaria de Gobierno – Municipalidad de Rosario). Experiencia que nos permitirá acceder no sólo a la dinámica de un laboratorio social – sino también – compartir conceptos y aprendizajes de la mano de Marcos García, ex director de Medialab Prado. En la jornada trabajaremos en forma colaborativa y abierta, experimentando la noción de co crear juntos y juntas, iniciativas y prototipos en vinculación a la ciudadanía digital y la participación juvenil. Con inscripción, cupos limitados (próximamente información en www.ccpe.org.ar y redes de AIPE

Lugar: Complejo Astronómico Municipal [Av. Diario La Capital 1602, Parque Urquiza]

Organizan: Centro Cultural Parque de España / Agencia de

Inversiones y Proyectos Estratégicos

13:00 a 16:00hs

Viernes 22 de noviembre

9 a 12hs.

Encuentro vivencial de Arte y ESI

Arte y ESI es un programa implementado por el Área Educativa del Museo Castagnino y el Área de Adolescencia del Hospital Víctor J.

Vilela que se viene desarrollando desde hace dos años cruzando experiencias del arte y la sexualidad de forma integrada abordando

los derechos sexuales/reproductivos, valorando identidades,

decisiones, orientaciones y el cuidado de la salud. Los mismos se desarrollarán a partir de recursos lúdicos, dialógicos y reflexivos, proponiendo debatir sobre la estética de la imagen y temáticas del

Programa Nacional de Educación Sexual Integral (ESI), para despejar la desinformación, angustia y dudas surgidas de una serie de prejuicios, creencias, estereotipos y modelos sobre la sexualidad.

Lugar: Sala Central - Museo Castagnino (Av. Pellegrini 2202)

Organiza: Área Educación - Museo Castagnino

Sábado 23 de noviembre

Experimental 13 "Indeterminaciones"

Este evento anual de EspacioLab va por su edición 13a. y se constituye como laboratorio audiovisual en vivo que reúne múltiples procesos de producción en diálogo con la ciencia, la tecnología, en el contexto del Parque Urquiza y el Complejo Astronómico. Procesos que se ponen en juego expandiendo los lenguajes y atravesando géneros, categorías y disciplinas.

Estos cruces e intercambios, se constituyen a partir de los encuentros y diálogos entre danza, performance, video experimental, programación creativa, proyectos lumínicos e instalaciones interactivas. Se presentan producciones que emergen de los talleres realizados a través del año, más las experiencias realizadas en conjunto con otras instituciones y productores. Además, invitamos a compartir este momento con artistas que vienen realizando proyectos similares en otros ámbitos geográficos.

Lugar: Complejo Astronómico Municipal (Parque Urquiza)
Organiza: Espacios Lab - Programa de Arte, Ciencia y Tecnología.

Lunes 25 de noviembre

9 a 12hs Espacio de Promoción y cuidado

Alimentación Saludable, segura y soberana. Espacios educativos de promoción de la alimentación saludable y de difusión de la Ley de Etiquetado Frontal.

Lugar: CMD Noroeste, CMD Norte, CMD Oeste Organiza: Secretaría de Salud Pública



Miércoles 27 de noviembre

9 a 12hs.

Taller de Bioconstrucción.

En el Centro Cuidar la Tierrita se está desarrollando la construcción de un SUM con técnicas de bioconstrucción. Se realizan jornadas de construcción de ladrillos de adobes con vecinos del barrio y grupos del distrito (grupos de tercera, jóvenes de nueva oportunidad) que visitan el espacio.

Las jornadas incluyen el preparado del barro en un pisadero, agregado de fibras, la construcción de moldes y el cortado de los adobes. Actualmente ya contamos con la cantidad de adobes necesarios para terminar la construcción. Se están realizando jornadas de construcción con paredes de 30 y mortero de barro, combinando técnicas y materiales de bioconstrucción con albañilería tradicional moderna (plomada, niveles, traba de ladrillos, etc.)

Lugar: Centro Cuidar la Tierrita. Pje Mburucuyá 951 bis. Organiza: Dirección de Acción Climática y Calldad Ambiental

Miércoles 27 de noviembre

10hs.

Living de lectura + teatro Kamishibai

El Plan Ciudadano de Lectura Rosario Lee invita a una compartir un espacio de lecturas y cuentos para infancias, a partir de la narración de historias en un teatro kamishibai, a cargo de Ayelèn Romero.

Esta actividad se realiza en el marco de una jornada de conmemoración del Día Mundial de los Derechos de las Niñas y los Niños (Convención aprobada en 1989) de la que participarán niñas y niños de Andamios, del Taller de Serénatenos y del espacio de Alfabetización del CC La Cerámica.

Lugar: CC La Cerámica (Irak y Molina)

Organiza: Plan Ciudadano de Lectura Rosario Lee



Jueves 28 de noviembre

10 a 11.30hs

Espacio de Alfabetización para Jóvenes y Adultos
Este espacio educativo funciona como un laboratorio donde se
promueve el aprendizaje significativo de los estudiantes. Esto
implica que ellos, con cada actividad propuesta, experimentan,
descubren y ensayan el aprendizaje de las palabras a partir de sus
conocimientos previos y las necesidades de su realidad social. En
este contexto, educandos adultos, trabajadores de la cooperativa de

Maleteros de la ciudad de Rosario que están realizando el aprendizaje de la lecto escritura desde el mes de septiembre, asisten a este punto de alfabetización. El 28 de noviembre se continuará trabajando en la construcción de una GUÍA TURÍSTICA de la ciudad, con la tutoría de los alfabetizadores del Plan. La actividad consiste en identificar puntos nodales de Rosario, situarlos en un mapa y diseñar un fanzine, con descripción e ilustraciones de ellos.

Lugar: Terminal de Ómnibus de Rosario "Mariano Moreno" Organiza: Plan Integral de Alfabetización, Subsecretaría de

Fortalecimiento Institucional y Sociocultural. Secretaría de Cultura

17hs.

"La Travesía del Sauce Criollo" En el marco del proceso de certificación para obtener el sello ecoturístico

internacional Bandera Azul, el balneario La Florida presenta "La Travesía del Sauce Criollo", una intervención urbana colectiva ambiental. Es una escultura itinerante y participativa del artista internacional Alejandro Propato que simula el tronco y las ramas de un sauce, y su follaje se construye de manera participativa en escuelas, vecinales y centros culturales con tiras PET de botellas plásticas. Es un proyecto de sensibilización ambiental que hace foco en los plásticos de un solo uso y en la reforestación con especies nativas. El proyecto cuenta con el apoyo de más de 30 instituciones, incluyendo centros culturales, ONGs, vecinales, facultades, secretarías municipales, el

plásticas en puntos estratégicos de la ciudad, entre ellos, el CMD Sur, Norte y Centro, el CEC, el CCPE, el EMAU, la Facultad de Humanidades

Acuario y el Consejo Consultivo del Río, ya se han sumado a este proceso, así como 25 escuelas que participan en la construcción del follaje. Además, se han dispuesto 9 centros de acopio de botellas

y Artes, y la Biblioteca Argentina. Lugar: Balneario "La Florida".